







diartikan bahkan ditafsirkan menjadi alat perjuangan, atau menjadikan tasawuf sebagai kelahiran revolusi sosial, yang ditengarai pejuang-pejuang sufi.

Muhammad sebagai penyempurna kenabian membawakan misi pembaharu, keberadaannya menuai kontroversi dengan membawa kebiasaan yang jauh berbeda dengan kebiasaan sekitarnya, hal ini menjadikannya hidup di dalam tekanan. Hanya kesungguhan hatilah serta tuntunan Ilahi yang menjadikannya kuat. Bukan berarti hanya seorang Muhammad yang mampu membawa perubahan. Dengan logika sederhana Muhammad seorang contoh, maka mustahil ia melakukan sesuatu yang tidak bisa dicontoh oleh ummatnya. Di dalam tekanan politik yang sangat kuat terkadang Muhammad berada pada puncak frustrasi, dikarenakan beliau dituntun langsung oleh Tuhan, maka berhasillah ia mengemban amanah menyebarkan agama Islam. Beliau hidup dengan keadaan sederhana, tak jarang apa yang dimakan hari ini tidaklah ada untuk hari esok. Beliau diberbagai kisah, menghabiskan siang harinya untuk berjuang sementara malam harinya dihabiskan terjaga beribadah ke pada Sang Ilahi Rabbi.

Hal tersebut yang luput dari perhatian dalam nuansa kekinian, seolah para sufi enggan frustrasi untuk menyemai hakikat kehidupan selaku khalifah di bumi, hanya menyemarakkan kehidupan dengan zikir menghindari dunia, bila persoalan demi persoalan membanjiri, cukup dengan jawaban sederhana, “dunia hanya tempat persinggahan” karena hanya singgah tidaklah untuk dibahas mendalam! Padahal Muhammad juga singgah di dunia, tetapi menjadikan dirinya benar-benar sebagai Khalifah. Menjunjung tinggi











Masyarakat Indonesia dengan berbagai kelebihan mulai dari limpahan kekayaan alam, bahasa serta adat istiadat saat ini menjadi patron dunia tanpa disadari, keberadaan keberagaman suku serta tindak kebiasaan dalam bertatakramah masih terus dalam pengkajian tiada habisnya, jika saat ini dunia mengalami krisis kepercayaan terhadap Islam, Negara-negara Islam satu persatu mengalami konflik sesama penganut agama Islam, sampai sekarang Iran dan Irak tiada pernah berdamai dan saat sekarang ini Negara Arab selaku pusat Islam berkonflik dengan Yaman sebagai basis intelektual Islam dunia, Islam terbesar satu-satunya yang “masih” aman adalah Indonesia, Negara Islam yang berbeda dalam mengolah konflik (tutur Cak Nun) dalam diskusi “Haruskah Syiah di Tolak” dua tahun yang lalu di UIN Sunan Ampel Surabaya. Bahkan Islam terbesar nantinya berada di Indonesia, mulai dari keberagaman yang mampu menyatu, hingga persoalan penampilan muslim muslimah kini Indonesia terus mengalami pengkayaan.

Pada tahap awal dakwah para wali, tidak terlalu memperketat pemurnian ajaran Islam, karena merupakan suatu taktik dan strategi dakwahnya, tetapi pada tahap-tahap berikutnya, pemurnian itu dilakukan. Sehingga pada saat sekarang ini, masih sering terlihat ada pencampurbauran agama Islam dengan ajaran agama lain, maka hal itu bukan kesalahan para wali, tetapi pasti ada pengaruh lain yang menyebabkannya. Dan suasana seperti ini juga berlaku di pulau lain di Tanah Air ini.

Dikarenakan pemurnian agama yang belum tuntas lambat laun menimbulkan banyak keresahan kaum-kaum tertentu yang pada akhirnya



radikal. Corak Islam yang lahir dari buah pikir para wali dengan melewati jalur aman yakni sinkretisme Islam atau pembauran terhadap adat istiadat dan keyakinan lama. Para wali menyisipkan keyakinan akan agama Islam yang didalamnya terdapat hakikat-makrifat yang senada dengan tasawuf.

Tasawuf merupakan jalan kebenaran yang banyak dianut umat Islam sampai saat ini, meski tasawuf tidaklah ditemukan di dalam Al-Qur'an begitupun dengan hadis Muhammad, bahkan dianggap sebagai satu-satunya jalan untuk menghalangi jalannya kekeliruan pemikiran yang bermuara kepada kekafiran bahkan merusak tatanan sosial yang sudah ada.

Tokoh-tokoh pembaharu diatas menyajikan Islam dengan sangat hati-hati, tidak sertamerta mengajarkan Islam tanpa memperhatikan sosio-kultural yang telah mengakar. Diantaranya Syeikh Siti Jenar yang semasa dengan Wali Songo, meski tokoh tersebut diliputi kontroversi namun Agus Sunyoto justru memandangnya berbeda, dari tujuh jilid buku karangan Agus Sunyoto yang berjudul *Syeikh Siti Jenar* tidak ditemukan oleh penulis kekafiran tokoh yang ditelitinya, bahkan tasawuf yang diajarkan Syeikh Siti Jenar adalah jalan pembaharu.

### **C. Model Tasawuf di Jawa Timur**

Penyebaran agama Islam di Pulau Jawa, tidak terlepas dari usaha para wali yang dikenal dengan nama, “wali songo” dengan menggunakan pendekatan mistik yang di dalamnya diisi dengan ajaran tasawuf. Para Walisongo sangat ahli dalam menemukan taktik dan strategi, ketika mula-mula menyebarkan dakwahnya. Sehingga pendekatan mistik (tasawuf) yang









